

11.2.4 Geistliche

urn:nbn:de:hbz:466:1-68192

2459. Ein Ehrentag der Markkirchpfarrgemeinde, in: Festschrift der Markkirchpfarrgemeinde zur Feier des 150jährigen Bestehens der Universitätskirche als Pfarrkirche, des 40jährigen Priesterjubiläums u. 25jährigen Pfarrer- u. Ortsjubiläums des Pfarrers Albert Menne, Paderborn: Schöningh 1935, S. 44-47 < EAB 46,626; AV 3265; StAPb 633>

2460. Festschrift der Markkirchpfarrgemeinde zur Feier des 150jährigen Bestehens der Universitätskirche als Pfarrkirche, des 40jährigen Priesterjubiläums u. 25jährigen Pfarrer- u. Ortsjubiläums des Pfarrers Albert Menne, Paderborn: Schöningh 1935, 55 S., Ill., Anz. <EAB 46,626; AV 3265; StAPb 633>

2461. **Pöppel**, Karl Ignaz, Zur Geschichte der Markkirchpfarrgemeinde in Paderborn, in: Festschrift der Markkirchpfarrgemeinde zur Feier des 150jährigen Bestehens der Universitätskirche als Pfarrkirche, des 40jährigen Priesterjubiläums u. 25jährigen Pfarrer- u. Ortsjubiläums des Pfarrers Albert Menne, Paderborn: Schöningh 1935, S. 19-43 <EAB 46,626; AV 3265; StAPb 633>

11.2.3.8 St. Meinolf-Kirche

2462. Richtfest beim Meinolfus-Kirchbau, in: Heimatbote, 7. Jg., 1934, Nr. 11 < AV 5259a; StAPb 9045>

2463. [Wagner, Martin], Gotteshaus - Glocken - Seelsorger, in: Heimatbote, 7. Jg., 1934, Nr. 9 (Bau der St. Meinolfuskirche) <AV 5259a; StAPb 9045>

2464. Die neue Kirche St. Meinolf, in: Festschrift der Markkirchpfarrgemeinde zur Feier des 150jährigen Bestehens der Universitätskirche als Pfarrkirche, des 40jährigen Priesterjubiläums u. 25jährigen Pfarrer- u. Ortsjubiläums des Pfarrers Albert Menne, Paderborn: Schöningh 1935, S. 48-50 <EAB 46,626; AV 3265; StAPb 633>

11.2.3.9 Neuhaus

2465. **L[imberg]**, F[erdinand], Pfarrei Neuhaus, in: Heimatborn, 7. Jg., 1927, Nr. 2, S. 8 <AV 3051; StAPb 9055>

11.2.4 Geistliche

2466. Schematismus der Geistlichkeit des Bisthums/Bistums Paderborn: Paderborn: Schöningh; Bonifacius, 1849 ff < AV 2155>

2467. Personal-Schematismus der Diözese/Erzdiözese Paderborn. Im Anhang von: Directorium Dioecesos/Archidioecesos Paderbornensis juxta ritum Romanum ..., Paderborn: Junfermann 1913 ff <EAB 9,524>

2468. [Strunck, Michael], Westphalia sancta, beata et pia, sive eorum qui sua sanctitate et piis exemplis Westphaliam illustrarunt, Neuhusii: Todt 1715, 406 S. <EAB Th 2498>

2469. Biographische Nachrichten von gelehrten, und berühmten Jesuiten, welche zum Theil im Erbfürstenthum Paderborn geboren sind, zum Theil darin gelebt und gewohnt haben, in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens und Rheinlands, 3. Jg., 1826, 12. St., S. 93-95; 14. St., S. 112; 15. St., S. 120; 17. St., S. 135-136; 18. St., S. 144, Mit Schriftenverzeichnissen

2470. G---n, Woher stammen die vier Säulen des ehemaligen Domkapitels zu Paderborn? in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens und Rheinlands, 3. Jg., 1826, 5. St., S. 40 (Die 4 Säulen des Domkapitels = Die Freiherren von Stapel, von Brenken, von Krevet, von Haxthausen) < AV 420>

2471. **Strunck**, Michael, Westphalia sancta pia beata sive vitae eorum, qui sanctitate sua piisque exemplis Westphaliam illustrarunt, Hg. Wilhelm Engelbert Giefers, Paderborn: Schöningh 1. Bd., 1854, XII, 226 S.; 2. Bd., 1855, 240 S. <EAB Th 5277>

2472. **Strunck**, Michael, Leben der Heiligen Westfalens. Aus dem Lateinischen übersetzt, mit Anmerkungen versehen und vermehrt von Franz Caspar Goebbel, Münster: Coppenrath 1863, VIII, 220 S. < AV 4365>

2473. Evelt, Julius, Die Weihbischöfe von Paderborn. Nebst Nachrichten über andere stellvertretende Bischöfe und einem Verzeichniß der bischöflichen Generalvicarien und Officiale derselben Diöcese, Paderborn: Schöningh 1869, VIII, 197 S. <EAB 33,677; AV 681>

2474. Evelt, Julius, Die Weihbischöfe von Paderborn. Nachträge. Festschrift zum fünfundzwanzigjährigen Bischofsjubiläum des Hoch-

würdigen Herrn Joseph Freusberg, Paderborn: Schöningh 1879, 47 S. <EAB 33,677>

2475. **Heitemeyer**, Ferdinand, Die Heiligen Deutschlands, Paderborn: Bonifacius 1888, IV, 672 S. (»17. September. Der heilige Badurad, Bischof, + 859«: S. 430-432; »5. Oktober. Der heilige Meinolph, Archidiakon zu Paderborn. + 847«: S. 469-473; »5. Juni. Der heilige Meinwerk, Bischof, + 1036«: S. 231-233) <EAB Ia 294>

2476. **Steinhauer**, L[udwig], Zur Geschichte der Paderborner Domkapitels von 1800 bis 1830, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde, 61. Bd., 1903, 2. Abt., S. 179-201 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2477. Milites Christi. Erinnerungen an die im großen Kriege gefallenen Paderborner Theologen, Paderborn: Verlag der Kirchlichen Kriegshilfe, 1920, 186 S. <EAB 35,585; StAPb 4841>

2478. **Boeddicker**, Emil, Totenkalendarium. Verzeichnis der verstorbenen Priester der Diözese Paderborn seit dem Jahre 1881. Mit einem Vorwort des Hochw. Herrn Bischofs von Paderborn, Paderborn: Bonifacius [1925], 120 S. <EAB 48,594>

2479. **Hanneken**, Maria, Die ständische Zusammensetzung des Paderborner Domkapitels im Mittelalter, in: Westfälische Zeitschrift, 99. Bd., 1934, 2. Abt., S. 70-170 (Diss. Münster) <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2480. rezensiert in: Historische Zeitschrift, 157. Bd., 1938, S. 577-579 von L[eo] Santifaller <UBPb P30 40h4>

2481. Liese, Wilh[elm], Necrologium Paderbornense. Totenbuch Paderborner Priester (1822-1930), Paderborn: Junfermann 1934, VII, 620 S. <EAB 34,612; UBPb P11 IPU 1133; StAPb 4471>

2482. Das Metropolitankapitel Paderborn, in: Heimatbote, 7. Jg., 1934, Nr. 3 <AV 5259a; StAPb 9045>

11.2.4.1 Bischöfe

2483. **Kerssenbroch**, Hermann von, Catalogus Episcoporum Padibornensivm eorvmque acta quatenus haberi potuerunt, Lemgoviae: Schlottenius 1578 < EAB Cod. 287> 2484. Trias episcoporum et principum Paderbornensium triplici in Societatem Jesu Paderanam beneficio munifica Theodorus Furstenbergius academia liberaliter fundata Ferdinandus Furstenbergius templo Xaveriano magnifice exstructo Hermannus Wernerus Metternichius eodem templo solenniter dedicato praeludente in dramate parallelo Salomone theatro data a Perillustri, Praenobili, Nobili & Ingenua Juventute Academica Paderbornensi Infra Octavam Dedicationis Ecclesiae S. Francisci Xaverii Indiatum & Japoniae Apostoli, Paderbornae: Huber 1692, Ill. <EAB Th 1603a>

2485. Nekrolog, in: Neues fortgesetztes Westphälisches Magazin zur Geographie, Historie und Statistik, 1798, 1. St., S. 46-62 (Imad, Graf von Geldern und Poppo von Holte) <AV 150>

2486. Nekrolog. Fortsetzung der Geschichte der Paderbornischen Bischöfe, in: Neues fortgesetztes Westphälisches Magazin zur Geographie, Historie und Statistik, 1798, 2. St., S. 156-182; 3. St., S. 281-315; 4. St., S. 417-448 < AV 150>

2487. Liborius Paderanus, Bruchstücke aus der Geschichte der Paderbornischen Bischöfe. (Aus Hermanns von Hövel Speculum Westphaliae übersetzt), in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens und Rheinlands, 2. Jg., 1825, 38. St., S. 96-97; 39. St., S. 3-5 < AV 420; StAPb 2100>

2488. Das Herzogthum Westphalen. Kaspar, Dietrich, Wilhelm und Ferdinand von Fürstenberg, in: Historisch-politische Blätter für das katholische Deutschland, 18. Bd., 1846, S. 398-406 < EAB Z 1093>

2489. Series episcoporum Paderbornensium, Hg. O. **Holder-Egger**, in: Monumenta Germaniae Historica. Scriptorum Tom. XIII, Hannoverae: Hahn 1881, S. 341-342 < UBPb P30 LKL 1014-A5, 13>

2490. **Mertens**, Konr[ad], Die Bildnisse der Fürsten und Bischöfe von Paderborn von 1498 bis 1891. Mit erläuterndem Texte, Paderborn: Schöningh 1892, 48 S., Ill. <EAB Ia 547; AV 1216; StAPb 4658>

2491. **Tenckhoff,** Franz, Die Paderborner Bischöfe von Hathumar bis Rethar (806 oder 807 bis 1009). Eine biographische Studie. Beilage zum 76. Jahresbericht über das Königliche Gymnasium Theodorianum zu Paderborn,

Ostern 1900, 47 S.

auch selbständig erschienen: Paderborn: Junfermann 1900, 47 S. < StAPb 1369>

2492. **Leineweber**, L[orenz], Die Paderborner Fürstbischöfe im Zeitalter der Glaubensneuerung. Ein Beitrag zur Reformationsgeschichte des Stifts Paderborn, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde, 66. Bd., 1908, 2. Abt., S. 77-158; 67. Bd., 1909, 2. Abt., S. 115-200 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

auch selbständig erschienen: Münster: Regensberg 1909, 200 S. <EAB 52,202; StAPb 1325>

identisch mit: Das Fürstbistum Paderborn zur Zeit der Reformation, o. O., o. J., 80 S. <EAB 48,937>

2493. **Simon**, Johannes, Stand und Herkunft der Bischöfe der Mainzer Kirchenprovinz im Mittelalter, Weimar: Böhlaus, 1908, VI, 107 S. (Diss. Bonn) (»Die Paderborner Bischöfe«: S. 83-86) <EAB 1,977>

2494. **Schröder**, Friedrich, Die Geschichte der Paderborner Bischöfe von Rotho bis Heinrich von Werl, 1036-1127, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde, 74. Bd., 1916, 2. Abt., S. 169-205; 75. Bd., 1917, 2.Abt., S. 62-104 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2495. **Fürstenberg**, M. Pia von, Bedeutende Männer aus dem Geschlechte Fürstenberg, in: Die Heimat, 9. Jg., 1927, Nr. 8, S. 244-250, Ill. <UBPb P30 40h17>

2496. Völker, Chr[istoph], Die Paderborner Fürstbischöfe aus westfälischen Geschlechtern, in: Teutoburger Wald und Weserbergland, 6. Jg., 1932, Nr. 9, S. 6-10

2497. Bernhard IV. (um 1230), Simon I. (1247-1277), Bernhard V. (1237-1341), Simon III. (1463-1498), Paderborner Bischöfe aus dem Hause der Edelherren zur Lippe, in: Menschen vom lippischen Boden. Lebensbilder, Hg. Max Staercke, Detmold: Meyer 1936, S. 26-30, Ill.

11.2.4.1.1 Einzelne Bischöfe

Hathumar (806-815)

2498. Dümmler, Hathumar, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker &

Humblot, 11. Bd., 1880, S. 23 <EAB LS I 60; StAPb 5218>

Badurad (815-862)

2499. **Tenckhoff**, Franz, Die Beziehungen des Bischofs Badurad von Paderborn zu Kaiser Ludwig dem Frommen und seinen Söhnen, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 56. Bd., 1898, 2. Abt., S. 89-97 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

Luthard (826-887)

2500. **Oeke**, W[ilhelm], Irrtümliche Nachrichten über Bischof Luthard von Paderborn, in: Egge-Gebirgs-Bote (N. F.) 12. Jg., 1935, Nr. 67 < StAPb 9054>

Unwan (918-935)

2501. **Tack**, Wilhelm, Bischof Unwan von Paderborn 918 - 935. Ein kurzes Gedenken zum 1000. Jahrestages seines Todes, in: Die Warte, 3. Jg., 1935, H. 7, S. 125-126 <EAB 4,219a; AV 3201a; StAPb 4616>

Dudo (935-959)

2502. Bischof Dudo von Paderborn, in: Heimatbote, 8. Jg., 1935, Nr. 2 <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>

Meinwerk (1009-1036)

2503. **Brower**, Christoph, Vita B. M. Meinwerci clarissimi et nobilissimi Patherbornensis ecclesiae Episcopi. Nunc primum ex MSS. authenticis publicata et scholiis illustrata. Accessit et vita S. Meinulphi diaconi et confessoris ex M. S. Collegij Societatis Jesu Paderbornensis, Moguntia: Albinus 1616, 117 S. (Sidera illustrium et sanctorum virorum qui Germaniam praesertim magnam olim gestis rebus ornarunt: a nocte sua relucentes vindicavit veterum MSS. Beneficio) <AV 1157>

2504. **Brower**, Christoph, Vita B. Meinwerci Ecclesiae Paderbornensis Episcopi. Accesserunt huic editioni, ejusdem opera Vita SS. Meinulphi et Heimeradi cum Observationibus, Hg. Adolph Overham, Neuhaus: Todt 1681, 430 S. <EAB 35,200; AV 734>

2505. [Möller, J. F.], Ein Paar kleine Scenen aus dem Leben des Paderbornschen Bischofs Meinwerk, in: Westfälischer Anzeiger, 19. Bd., 1807, Sp. 1633-1636

- 2506. **[Tychsen]**, Bischof Meinwerk von Paderborn; oder wie wurden im Mittelalter die Stifter reich? in: Neues Göttingisches Taschenbuch zum Nutzen und Vergnügen für das Jahr 1813, Göttingen: Dieterich [1813], S. 112-134 <StAPb 2632>
- 2507. Rosenmeyer, I[gnaz] P[hilipp], Denkwürdigkeiten aus dem Leben des Paderbornischen Bischofs Meinwerk, eines der gelehrtesten des 11ten Jahrhunderts. (Ein Beitrag zur Kirchen- und Kulturgeschichte des Mittelalters), in: Westphalen und Rheinland, 1. Jg., 1822, 43. St., S. 343-346; 44. St., S. 348-350; 45. St., S. 360-361; 46. St., S. 366-370 < AV 2827>
- 2508. **Rosemeyer** (sic!), I[gnaz] [Philipp], Eine merkwürdige Vorladung vor das Thal Josaphat aus dem 11ten Jahrhundert, in: Westphalen und Rheinland, 1. Jg., 1822, 34. St., S. 271-273 (Streit zwischen Meinwerk und dem Corveyer Mönch Biso) <AV 2827>
- 2509. **Waldener**, Meinwerk, Bischof von Paderborn, in: Westphalen und Rheinland, 1. Jg., 1822, 17. St., S. 137 < AV 2827>
- 2510. Merkwürdige Flüche aus dem Munde des Paderbornischen Bischofs Meinwerk bei Stiftung und Einweihung des ehemaligen Benedictiner-Klosters Abdinghof zu Paderborn, in: Westphalen und Rheinland, 3. Jg., 1824, 8. St., S. 63-64 < AV 2827>
- 2511. **[Möller],** Aus dem Leben des Bischofs Meinwerk von Paderborn, in: Hamm'sches Wochenblatt. 1. Jg., 1824, Nr. 4, S. 19-20; Nr. 6, S. 31 <EAB 42,167>
- 2512. Fragmente aus der Kanzlei des Bischofs Meinwerk von Paderborn, in: Archiv für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens, 5. Bd., 1831, H. 2, S. 111-131 (Verzeichnis von Schenkungen an die Kirche) <EAB LS VI 935>
- 2513. Vita Meinwerci Episcopi Patherbrunnensis, in: Monumenta Germaniae Historica Inde ab anno Christi quingentesimo usque ad annum millesimum et quingentesimum. Scriptorum Tom. XI, Hg. Georgius Heinricus Pertz, Hannoverae: Hahn 1854, S. 104-161 < UBPb P30 LKL 1014-A5,11>
- 2514. Leidenroth, Das Leben Meinwerks, Bischofs von Paderborn, bis zum Römerzuge des Königs Heinrich II. im Jahre 1014 mit einer Einleitung, enthaltend: die Darstellung der Beziehungen des deutschen Episcopats zu der Politik der Kaiser des sächsischen Hauses,

- vornämlich Heinrichs II, in: Programm des Königlichen Gymnasiums zu Hamm, Hamm: Grote 1860, S. 1-24 < AV 2928>
- 2515. B. Meinwercus, Ep., in: Vollständiges Heiligen-Lexikon, Hg. Joh. Evang. **Stadler**, 4. Bd., Augsburg: Schmid 1875, S. 397-400 <EAB LS V 877>
- 2516. **Prantl,** Meinwerk, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 21. Bd., 1885, S. 239-240 < EAB LS I 60; StAPb 5218>
- 2517. Schrader, Fr[anz] X[aver], Leben und Wirken des seligen Meinwerk, Bischofs von Paderborn, 1009-1036, Paderborn: Junfermann 1895, 104 S. <EAB 10,349; AV 1687; StAPb 632>
- 2518. **Humann**, Georg, Die Baukunst unter Bischof Meinwerk von Paderborn, Aachen: Creutzer 1918, 92 S., 34 Ill. <EAB 1,377a; AV 2100>
- 2519. rezensiert in: Theologie und Glaube, 11. Jg., 1919, S. 87-88 von A[lois] Fuchs <EAB LS III 340>;
- 2520. Westfalen, 10. Jg., 1919, S. 122-124 von A[lois] Fuchs <EAB LS VI 450; AV Z 182; StAPb 4616>
- 2521. **Humann**, Georg, Die Baukunst unter Bischof Meinwerk von Paderborn, in: Westfalen, 11. Jg., 1921-22, S. 26-31 (Antwort auf die Rezension seines Buches von Alois Fuchs) <EAB LS VI 450; AV Z 182; StAPb 4616>
- 2522. Eine kurze Zusammenfassung des Lebens des Bischofs Meinwerk von Paderborn in Hexametern, Hg. Franz **Tenckhoff**, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde, 78. Bd., 1920, 2. Abt., S. 71-73 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2523. Vita Meinwerci Episcopi Patherbrunnensis, Hg. Franz Tenckhoff, Hannover: Hahn 1921 (SS. rer. Germ. in us. schol. ex MGH) <UBPb P30 LKL 1014 A7,59; StAPb 4983>
- 2524. **Bauermann**, Johannes, Meinwerk, in: Westfälische Lebensbilder, Münster: Aschendorff, Hauptreihe, Bd. I, H. 4, 1930, S. 18-31 <EAB LS VI 535; AV 3608; StAPb 4183>
- 2525. **Oldenbürger,** M., Bischof Meinwerk. Ein Lebensbild zum 900. Todestage des größten

Bischofs von Paderborn, 1036-1936, Paderborn: Schöningh 1936, 47 S., 4 Ill. <AEG IIIh96>

2526. Völker, Christoph, Die Kapelle, in der Bischof Meinwerk starb, in: Heimatborn, 16. Jg., 1936, Nr. 9, S. 33-35, Ill. <AV 3051; StAPb 9055>

Rotho (1036-1051)

2527. Das Grabmal des Paderborner Bischofs Rotho, in: Die Heimat, 7. Jg., 1925, Nr. 2, S. 64 <UBPb P30 40h17>

Imad (1051-1076)

2528. **Tenckhoff**, Franz, Die Teilnahme des Bischofs Imad von Paderborn an der Synode von Worms (1076), in: Historisches Jahrbuch der Görresgesellschaft, 17. Bd., 1896, S. 800-804 <UBPb P30 40h1>

2529. **Schmeidler**, Bernh[ard], Ein Brief Bischof Imads von Paderborn an Papst Gregor VII., in: Neues Archiv der Gesellschaft für ältere deutsche Geschichtskunde, 37. Bd., 1912, S. 804-809 < UBPb P30 40d5>

Oliver (1223-1225)

2530. **Rosenmeyer**, [Ignaz Philipp], Oliver, erst Domherr zu Paderborn und Scholaster zu Köln, dann Fürstbischof zu Paderborn und endlich Kardinal und Bischof zu Sabina, in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens und Rheinlands, 2. Jg., 1825, 45. St., S. 49-52, Mit Schriftenverzeichnis < AV 420; StAPb 2100>

2531. **Junkmann**, W., Magister Oliverius Scholasticus, Bischof von Paderborn, Kardinalbischof von S. Sabina und der Kreuzzug von Damiette. Anno 1217-1221, in: Katholische Zeitschrift, 1. Jg., 1851, H. 2, S. 99-129; H. 3, S. 205-230 <EAB Af 142>

2532. **Hoogeweg**, [Hermann], Oliver (Oliverus und Oliverius) von Paderborn, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 24. Bd., 1887, S. 305-308 < EAB LS I 60; StAPb 5218>

2533. Die Schriften des Kölner Domscholasters, spätern Bischofs von Paderborn und Kardinalbischofs von S. Sabina Oliverus, Hg. [Hermann] **Hoogeweg**, Tübingen: Laupp 1894, CLXXXIII, 352 S. (»Olivers leben«: S. IX-LII) <EAB 14,776>

Wilbrand von Oldenburg (1225-1228)

2534. Zur Geschichte des Bischofs Willebrand von Paderborn, in: Allgemeines Archiv für die Geschichte des preußischen Staates, 12. Bd., 1833, H. 4, S. 369-380, Urk. < AV 179>

2535. **Slee**, J. C. van, Willebrand, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 43. Bd., 1898, S. 260-261 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>

Simon I. zur Lippe (1247-1277)

2536. **Krause,** Simon, als Bischof von Paderborn Simon I., Edler Herr von der Lippe, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 34. Bd., 1892, S. 367-369 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60>

Otto von Rietberg (1277-1307)

2537. **Marx**, J., Otto von Rietberg, Bischof von Paderborn (1279-1307), in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 59. Bd., 1901, 2. Abt., S. 3-92, Urk. <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

Heinrich von Spiegel (1361-1380)

2538. [Ledebur, Leopold von], Bischof Heinrich von Paderborn hat im Jahre 1353 noch nicht regiert, in: Westphalen und Rheinland, 3. Jg., 1824, 44. St., S. 352-353, 1 Urk. <AV 2827>

2539. [Ledebur, Leopold von], Die Urkunde des Bischofs Heinrich von Paderborn, vom Jahre 1353, in: Westphalen und Rheinland, 3. Jg., 1824, 49. St., S. 394-395, 1 Urk. <AV 2827>

2540. **Rosenmeyer**, [Ignaz Philipp], An vaterländische Geschichtsfreunde, in: Westphalen und Rheinland, 3. Jg., 1824, 39. St., S. 318 (Anfangszeit der Regierungsperiode Heinrichs von Spiegel) <AV 2827>

Simon von Sternberg (1380-1389)

2541. **Ledebur**, Leopold von, Die Grafen Sternberg in Westfalen, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 7. Bd., 1844, S. 68-82, Urk., Stammtafeln (Betr. auch Simon von Sternberg) <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2542. **Mooyer,** E[rnst] F[riedrich], Beiträge zur Genealogie und Geschichte der erloschenen Grafen von Sternberg in Westfalen, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 9. Bd., 1846, S. 45-138 (Simon

von Sternberg: S. 62-65) <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

Wilhelm von Berg (1400-1414)

- 2543. **Meyer**, I. Wilhelm, Herzog von Berg, gewesener Bischof von Paderborn, einer der Vorfahren des Königl. Preußischen Hauses, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 5. Bd., 1843, S. 369-375 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2544. **Goebel**, G., Wilhelm von Ravensberg und Gobelinus Persona. Ein Geschichtsbild aus den Zeiten des päpstlichen Schisma, in: 1. Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg, 1877, S. 19-62
- 2545. **Schneiderwirth,** Franz, Wilhelm von Berg, Bischof von Paderborn, Kahla: Beck 1884, 62 S. (Diss. Jena) <EAB 152,35; AV 1709>
- 2546. **Harleß**, Wilhelm von Berg, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 43. Bd., 1898, S. 168-170 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>
- 2547. [Wilbrand, Julius], Über Gobelinus Persona und Grafen Wilhelm den jüngeren von Berg und Ravensberg, in: 14. Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg, 1900, S. 103-104
- 2548. **Niemann**, Hugo, Wilhelm, Herzogssohn von Berg, als Bischof von Paderborn und Graf von Ravensberg, (reg. 1402-1428), in: Ravensberger Blätter für Geschichts-, Volks- & Heimatkunde, 1. Jg., 1901, Nr. 5, S. 38-40; Nr. 6, S. 44-45

Erich von Braunschweig-Grubenhagen (1508-1532)

2549. **Spehr,** F., Erich II, Herzog von Braunschweig-Grubenhagen, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 6. Bd., 1877, S. 202-203 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>

Rembert von Kerssenbrock (1547-1568)

2550. **Gehrken**, [Franz Joseph], Rückblicke auf die Regirungs-Periode des Fürst-Bischofs von Paderborn, Rembert von Kersenbrock. (26. März 1547 - 12. Febr. 1568), in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 3. Bd., 1840, S. 353-374 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

auch als Sd. erschienen: Münster: Regensberg 1840 < AV 1384>

2551. **Völker**, [Christoph], »Er war der Rechte«, in: Heimatborn, 16. Jg., 1936, Nr. 11, S. 44 <AV 3051; StAPb 9055>

Johann II. von Hoya (1568-1574)

2552. **Stüve,** [Joh. Karl], Herzog Heinrich und Julius von Braunschweig, Bischof Johann von Osnabrück (von Hoya) und die Coadjutorie zu Paderborn. 1559-1562, in: Mittheilungen des historischen Vereins zu Osnabrück, 1. Jg., 1848, S. 207-229 < UBPb P30 40o1>

Salentin von Isenburg (1574-1577)

- 2553. **Kampschulte**, [Heinrich], Graf Salentin von Isenburg, freiresignirter Churfürst und Erzbischof von Köln, sowie Administrator des Fürstbisthums Paderborn, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 32. Bd., 1874, 2. Abt., S. 20-32 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2554. **Lossen**, [Max], Salentin, Graf von Isenburg, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 30. Bd., 1890, S. 216-224 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60>
- 2555. **Graff**, Karl Heinrich, Der Kölner Kurfürst Salentin von Isenburg, Köln: Verlag des Kölnischen Geschichtsvereins 1937, 108 S. (Veröffentlichungen des Kölnischen Geschichtsvereins e. V.; 15)

Heinrich von Sachsen-Lauenburg (1577-1585)

2556. Forst, H[ermann], Heinrich von Sachsen-Lauenburg, Erzbischof von Bremen, Bischof von Osnabrück und Paderborn, in seinen Beziehungen zur Römischen Curie, in: Mitteilungen des Vereins für Geschichte und Landeskunde von Osnabrück (Historischer Verein), 18. Bd., 1893, S. 15-102 < UBPb P30 4001>

Dietrich von Fürstenberg (1585-1618)

2557. [Rörich, Joh. Friedrich], Catholische Leich-Predig/von lobreicher Regierung und Christlichem Abscheid des hochwürdigen in Gott ruhenden Fürsten und Herrn H. Dieterichen Bischoffen des Stiffts Paderborn etc. mildseeligster Gedächtnis, gehalten bey J. F. G. Leich-Bestattung im hohen Thumb-Stifft zu Paderborn durch P. Fridericum Rörich, der Societat Jesu Göttlicher Schrifft Professorem

und Thumb-Predigern daselbst. 1618 den 12. Christmonat, Paderborn: Pontanus 1619, 9 S.

2558. **Rosenmeyer**, I[gnaz] P[hilipp], Vaterländische Kulturgeschichte. Theodor von Fürstenberg, Fürst-Bischof zu Paderborn; oder Feyer des Andenkens an die ehemalige Theodorianische Universität zu Paderborn, als die erste hohe Schule Westphalen. (Ein Beitrag zur Geschichte unserer deutschen Universitäten), in: Westphalen und Rheinland, 3. Jg., 1824, 33. St., S. 263-266; 34. St., S. 271-273; 35. St., S. 284-286; Nachtrag: 46. St., S. 370-371 < AV 2827>

2559. **Giefers**, Wilhelm Engelbert, Geschichte der Wefelsburg und des Bischofs Theodor von Fürstenberg »Memorial-Büchlein«, Paderborn: Schöningh 1855, 24 S. (Rechnungsbuch Theodors von Fürstenberg) <EAB Ng 242; AV 1710>

2560. **Richter**, Wilhelm, Dietrich von Fürstenberg, in: Festschrift zur Feier des dreihundertjährigen Jubiläums des Königlichen Gymnasium Theodorianum in Paderborn, Paderborn: Junfermann 1912, S. 5-52, 1 Portrait <EAB 48,714>

2561. [Thöne, Alb.], Neunzehn Ahnherren des Fürstbischofs Theodor v. Fürstenberg, in: Heimatborn, 7. Jg., 1927, Nr. 5, S. 17-18 < AV 3051; StAPb 9055>

Dietrich Adolf von der Reck (1650-1661)

2562. Visitatio Episcopalis ab ... Theodoro Adolpho, Episcopo Paderbornensi ... Per ejusdem Civitatem & Dioecesin Paderbornensum, cum plenariis indulgentiis SS. D.N. Dn Innocentii PP.X. instituta & celebrata, Anno Dominicae incarnationis M.DC.LIV, Paderbornae: Huber o. J. <EAB Th 6044>

2563. Gorges, Max, Beiträge zur Geschichte des ehemaligen Hochstiftes Paderborn im 17. Jahrhundert unter Dietrich Adolf von der Reck, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 50. Bd., 1892, 2. Abt., S. 1-114 < EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2564. **Klocke,** Friedrich von, Aus dem Elternhause des Paderborner Fürstbischofs Dietrich Adolf von der Recke, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde, 83. Bd., 1925, 2. Abt., S. 142-160 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2565. [Limberg, Ferdinand], Dietrich Adolf von der Reck, ein Freund der Heide, in: Heimatborn, 5. Jg., 1925, Nr. 3, S. 10 < AV 3051; StAPb 9055>

Ferdinand von Fürstenberg (1661-1683)

2566. Nagel, Lucas, Immortalitas. Das ist: Unsterbliche Gedächtnüß Weyland des ... Ferdinandi Bischoffen zu Paderborn ... Unsers numehr in Gott ruhenden Lands-Fürsten und Herrn/bey dero Hoch-Fürstlichen Gnaden kläglicher Besingnüß in gewöhnlicher Lob-Rede und Leich-Predig. Newhauß: Todt 1683, 26 S. <AV 2314a>

2567. [Rosenmeyer, Ignaz Philipp], Versuch einer Biographie des gelehrten Ferdinand v. Fürstenberg, Fürstbischofs zu Paderborn u. Münster, in: Der Westfälische Anzeiger, 13. Bd., 1804, Nr. 55, Sp. 870-876 < AV 981>

2568. [Rosenmeyer, Ignaz Philipp], Von den Verdiensten des Fürstbischofs Ferdinand v. Fürstenberg um die Wissenschaften überhaupt, und um unsere vaterländischen Alterthümer insbesondere, in: Westphalen und Rheinland, 2. Jg., 1823, 9. St., S. 67-68, 10. St., S. 77-78 < AV 2827>

2569. **Waldner**, W. A., Ferdinand von Fürstenberg, in: Westphalen und Rheinland, 3. Jg., 1824, S. 227 < AV 2827>

2570. A., Ferdinand von Fürstenberg, Fürstbischof von Paderborn und Münster, in: Sonntagsblatt für katholische Christen, 1. Jg., 1842, S. 293-300; S. 325-332 < StAPb

2571. Fürstenberg, Ferdinand von, Denkmale des Landes Paderborn (Monumenta Paderbornensia) von Ferdinand, Freiherrn von Fürstenberg, Fürstbischof von Paderborn und Münster. Aus dem Lateinischen übersetzt und mit einer Biographie des Verfassers versehen von Franz Joseph Micus, Paderborn: Junfermann 1844, 544 S., 6 Ill., 1 Karte <EAB 86,71; AV 219>

2572. Leben des Fürstbischofs von Paderborn und Münster, Ferdinand von Fürstenberg, von seiner Geburt bis zu seiner Erhebung auf den fürstbischöflichen Stuhl von Paderborn, von ihm selbst beschrieben, in: Sonntagsblatt für katholische Christen, 3. Jg., 1844, S. 38-42; S. 51-57; S. 74-77 < StAPb 2644>

2573. Micus, Franz Joseph, Lebensbeschreibung des Reichsfreiherrn Ferdinand von Für-

- stenberg, Fürstbischof's von Paderborn und Münster, Paderborn: Junfermann 1847, 78 S., 1 Portrait, 1 Karte < AV 5354>
- 2574. **Nordhoff,** Ferdinand v. Fürstenberg, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 6. Bd., 1877, S. 702-709 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>
- 2575. **Finke**, H[einrich], Zur Charakteristik des Fürstbischofs Ferdinand von Fürstenberg, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 52. Bd., 1894, 1. Abt., S. 231-232 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2576. **Richter,** Wilhelm, Ferdinands v. Fürstenberg Bildungsgang und litterarische Thätigkeit, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 56. Bd., 1898, 2. Abt., S. 33-72 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2577. **Richter,** W[ilhelm], Regierungsantritt des Paderborner Fürstbischofs Ferdinand v. Fürstenberg, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 56. Bd., 1898, 2. Abt., S. 162-164 < EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2578. **Barz**, Maria, Die Wahl Ferdinands von Fürstenberg zum Coadjutor von Münster unter Christoph Bernhard von Galen 1667/1668, 1920, IX, 115 S. (Diss. Münster)
- 2579. **Doelle,** Ferdinand, Ferdinand von Fürstenberg und die Franziskaner, in: Heimatborn, 13. Jg., 1933, Nr. 6, S. 22-24, 1 Ill. <AV 3051; StAPb 9055>
- 2580. Der feierliche Einzug Ferdinands von Fürstenberg in Paderborn, in: Die Warte, 1. Jg., 1933, H. 10, S. 170-171 < EAB 4,219a; AV 3201a; StAPb 4616>
- 2581. Fürstbischof Ferdinand von Fürstenberg. 1661-1683, in: Die Warte, 1. Jg., 1933, H. 7, S. 115-117, Ill. <EAB 4,219a; AV 3201a; StAPb 4616>
- 2582. **Honselmann**, Clemens, Dem Andenken Ferdinands von Fürstenberg. Fürstbischofs von Paderborn und Münster Zur 250. Wiederkehr seines Todestages, in: Heimatborn, 13. Jg., 1933, Nr. 6, S. 21-22, 1 Portrait <AV 3051; StAPb 9055>
- 2583. Kirchen-, Kapellen- u. Altarkonsekrationen Ferdinands von Fürstenberg in der Diöz. Paderborn. (Nach einer Liste im Archiv

- des Generalvikariates), in: Heimatborn, 13. Jg., 1933, Nr. 6, S. 28, 1 Ill. <AV 3051; StAPb 9055>
- 2584. Völker, [Christoph], Ferdinand von Fürstenberg und der Kult des heiligen Heinrich, in: Heimatborn, 13. Jg., 1933, Nr. 11, S. 48 < AV 3051; StAPb 9055>
- 2585. Völker, Chr[istoph], P. Markus von Aviano O.M.C. und sein Besuch beim Fürstbischof Ferdinand von Fürstenberg in Neuhaus im Jahre 1681, in: Heimatborn, 13. Jg., 1933, Nr. 6, S. 24-26, 1 Ill. <AV 3051; StAPb 9055>
- 2586. **Westhoff**, Doris, Ferdinand von Fürstenberg, Fürstbischof von Paderborn, und seine Kunstaufträge, in: Westfälische Zeitschrift, 92. Bd., 1936, 2. Abt., S. 135-179 (Diss. Münster) < EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2587. **Westhoff**, Doris, Ferdinand von Fürstenbergs, Fürstbischofs von Paderborn, Sorge um das Aufleben religiöser Volksbräuche, in: Die christliche Frau, 36. Jg., 1938, H. 3, S. 79-82
- 2588. **Hamacher**, Theo, Das Heimatbewußtsein bei Ferdinand von Fürstenberg, in: Heimatborn, 21. Jg., 1941, Nr. 4, S. 15-16 < AV 3051; StAPb 9055>

Hermann Werner von Wolff-Metternich zur Gracht (1683-1704)

- 2589. Duae olivae dudum in domo domini fructiferae Recens In sublimiorem Ecclesiae hortum transplantatae, Syncharisticis versibus adornatae ... Wilhelmo Hermanno Libero Baroni Wolff Metternich ex Gracht ... Et ... Pantaleoni ... Post peracta die 16. Februarii, et 23. Martii Pontificalis Inaugurationis solemnia, in submississimae Venerationis Argumentum à Conventu Abdinghoffensi praesentatae et oblatae, Paderbornae: Buch 1721, 14 S. <EAB Pa 81>
- 2590. [Stramberg, Christian], Denkwürdiger und nützlicher Rheinischer Antiquarius, welcher die wichtigsten und angenehmsten geographischen, historischen und politischen Merkwürdigkeiten des ganzen Rheinstroms, von seinem Ausflusse in das Meer bis zu seinem Ursprunge darstellt, 3. Abt., 13. Bd., Coblenz: Hergt 1867 (Hermann Werner von Wolff-Metternich zur Gracht: S. 206-211)
- 2591. Kochendörffer, Heinrich, Der Einzug des Bischofs Ferdinand von Fürstenberg in

Münster 1679 und des Bischofs Hermann Wolff-Metternich in Paderborn 1684, in: Westfälisches Adelsblatt, 6. Jg., 1929, Nr. 1-3, S. 11-36, Ill. <EAB 39,835>

Franz Arnold von Wolff-Metternich zur Gracht (1704-1718)

2592. Apollo Sol, citharoedus, pastor, symbolice explicatus honori et immortali gloriae alsissimi et reverendissimi principis ac domini D. Francisci Arnoldi Episcopi Paderbornensis S. R. I. ... Domini sui clementissimi à gratulabundis Musis Collegii & Gymnasii Paderani Societatis Jesu, Paderbornae: Buch 1705, 30 S. <EAB Pa 81>

2593. [Stramberg, Christian], Denkwürdiger und nützlicher Rheinischer Antiquarius, welcher die wichtigsten und angenehmsten geographischen, historischen und politischen Merkwürdigkeiten des ganzen Rheinstroms, von seinem Ausflusse in das Meer bis zu seinem Ursprunge darstellt, 3. Abt., 13. Bd., Coblenz: Hergt 1867 (Franz Arnold von Wolff-Metternich zur Gracht: S. 212-229)

Philipp Moritz von Bayern (1719)

2594. **Heigel**, Karl Theodor, Die Wahl des Prinzen Philipp Moriz von Bayern zum Bischof von Paderborn und Münster, in: Sitzungsberichte der königl. bayer. Akademie der Wissenschaften. Historische Classe. 1899, S. 347-409 <StAPb 4251>

Clemens August von Bayern (1719-1761)

2595. Jagdbelustigungen eines geistlichen Fürsten aus der Mitte des vorigen Jahrhunderts, in. Westphalen und Rheinland, 3. Jg., 1824, 48 St., S. 386-387 < AV 2827>

2596. **Mering,** F. E. von, Clemens August, Herzog von Baiern, Kurfürst und Erzbischof zu Köln. Biographischer Versuch, Köln: Heberle 1851, X, 130 S., Urk. < AV 1954>

2597. Ennen, Clemens August, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 4. Bd., 1876, S. 302-309 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60: StAPb 5218>

2598. **Sommer**, Karl, Die Wahl des Herzogs Clemens August von Bayern zum Bischof von Münster und Paderborn (1719), zum Coadjutor mit dem Rechte der Nachfolge im Erzstift Cöln (1722), zum Bischof von Hildesheim und Osnabrück (1724 u. 1728), Hildesheim: Lax 1908, 80 S. (Diss. Münster) < EAB 43,776>

2599. **Renard,** Edmund, Clemens August, Kurfürst von Köln. Ein rheinischer Mäzen und Weidmann des 18. Jahrhunderts, Bielefeld; Leipzig: Velhagen & Klasing 1927, 107 S., 106 Ill. (Monographien zur Weltgeschichte; 33) <EAB 1,388a (33)>

2600. **Renard**, E[dmund], Kurfürst Clemens August. Kurfürst von Köln, Bischof von Münster, Osnabrück, Paderborn u. Hildesheim, Herzog in Bayern, Hochmeister des Deutschordens (1700-1761), in: Gladbecker Blätter für Orts- und Heimatkunde, 15. Jg., 1928, S. 54-58

2601. **Braubach**, Max, Die vier letzten Kurfürsten von Köln. Ein Bild rheinischer Kultur im 18. Jahrhundert, Bonn; Köln: Röhrscheid 1931, 146 S. (Clemens August: S. 41-78, 1 Ill.) <EAB 152,10>

Wilhelm Anton von der Asseburg (1763-1782)

2602. Applausus metricus ... Wilhelmo Ignatio L. B. ab Asseburg praeposito majori Osnabrugensi neo-electo, cathedralium Paderbornsis & Monasteriensis canonico capitulari ... In Die Electionis Praeposituralis concinnatus Ad Fontes Paderae 1754, Paderbornae: Wittneven, 1754 < EAB Cod. 276>

2603. **Gleseker**, Joseph Lud., Reverendissimo et celsissimo Principi ac Domini, D. Wilhelmo Antonio Ignatio ex illustrissima prosapia baronum ab Asseburg, episcopo Paderbornensi-... Domino suo Clementissimo, Paderbornae: Wittneven 1763 < AV 3718a>

2604. **Rödder**, Bernhard Wilhelm, Das frolockende Vatterland bey der den 25ten Januarii 1763, nach einer zweyjährigen Sedis Vacantz So erfreulich als glücklich erfolgten Wahl des...Wilhelmi Antonii Aus der Hoch-Adlichen Familie derer Frey-Herren von der Asseburg zu Hindenburg und Wallhausen etc. zum Bischoff zu Paderborn ..., Paderborn: Wittneven 1763 <EAB Pa 81>

2605. **Kampschulte,** Heinrich, Ueber »Wahlkapitulationen« im Allgemeinen, und über die Wilhelm Anton's v. Asseburg insbesondere, Paderborn: Schöningh [ca. 1865] <EAB 20,484>

2606. **Greve**, J[ohann] B[ernhard], Die Wahl des Dompropstes Wilhelm Anton v. Asseburg

zum Fürstbischof von Paderborn, in: Blätter zur näheren Kunde Westphalens, 10. Jg., 1872, Nr. 3, S. 29-36 < EAB Ng 266; AV 3151>

2607. **Wenzel**, Joseph, Die Wahl Wilhelm Antons von der Asseburg zum Bischof von Paderborn 1763, Fulda: Fuldaer Actiendruckerei 1912, VII, 48 S. (Diss. Münster) <AV 1978>

Friedrich Wilhelm von Westphalen (1782-1789)

2608. Entwurf des Glückes, welches dem Hochstifte Paderborn, durch die hohe Wahl Des ... Friderich Wilhelm ... zum Coadjutor und Folger Seiner Hochfürstlichen Gnaden Wilhelm Anton, unsers itzt glorreichst regierenden gnädigsten Fürsten und Landesherrn, im Jahre 1773, den I. März zugewachsen ist, Paderborn: Junfermann 1773 (Huldigungsgedicht der Franziskaner) < EAB Pa 81>

2609. Kurze Verfassung der freudigen Beleuchtungen, welche Die Hauptstadt Paderborn des Abends erstes Märzen 1773 anstellete: Da selbiges Tages Seine Hochfürstlichen Gnaden Friederich Wilhelm ... zum Coadjutor und Folger in der dasigen Hochfürst-bischöflichen Würde einmüthig erwählet waren, Paderborn: Junfermann 1773 <StAPb 8418>

2610. Seiner Hochfürstlichen Gnaden ... Friederich Wilhelm ... Ihrem gnädigsten Landesvater widmeten bey höchstderoselben feyerlichen Ankunft in Paderborn in tiefster Ehrfurcht und treugehorsamster Unterthänigkeit diesen Gesang die P. P. Franciskaner zu Paderborn, o. O. 1783 < AV 3720a>

Franz Egon von Fürstenberg (1789-1825)

2611. Dem ... Franz Egon Reichsfreyherrn von Fürstenberg ... erwählten Coadjutor des Hochstiftes Hildesheim, und den 12ten Junius 1786. einhällig erwählten Coadjutor des Hochstiftes Paderborn, unterthänigst gewidmet von dem Theodorianischen Schulhause zu Paderborn, Paderborn: Wittneven 1786 < EAB Th 1607a>

2612. Kötter, B., Dem ... Franz Egon des H.R.R. Fürsten und Bischofe zu Paderborn und Hildesheim ... Als höchstdieselben die Schulen des theodorianischen Lehrhauses besuchten widmete mit tiefster Unterthänigkeit und Verehrung diesen Gesang B. Kötter, Lehrer der Logik, Paderborn: Junfermann 1789 <EAB Cod. 192>

- 2613. La glorieuse arrivée sur le rivage du Pader de son altesse celcissime Monseigneur François Egon, Prince Évêque de Paderborn et Hildesheim ... De l'ancien & illustre Sang des Barons de Furstenberg, o. O. 1789 <AV 3721>
- 2614. **Crux**, Jos., Gelegenheitsrede am Tage des Danks für die wohlthätige Genesung unsers theuersten Fürstbischofs Franz Egon, den 14ten Juny im Jahre 1805, Paderborn: Junfermann 1805, 30 S. <EAB 54A290; AV 943>
- 2615. **Mentges**, Johann Martin, Rede an dem Dankfeste wegen glücklicher Genesung des hochwürdigsten Fürstbischofes Franz Egon gehalten am 6sten Sonntage nach Pfingsten im Jahre 1805, Paderborn: Junfermann [1805], 14 S. <EAB 54A290>
- 2616. **Merz**, F. J., Trauerrede auf Franz Egon, Freiherrn von Fürstenberg, Fürstbischof von Hildesheim und Paderborn. Gehalten in der katholischen Pfarrkirche zu Hannover am 26. August 1825, Hannover: Helwing 1825, 29 S. <EAB 90,830>
- 2617. P. d. D., Nekrolog. Franz Egon, Freiherr v. Fürstenberg, in: Westphalen und Rheinland, 4. Jg., 1825, 51. St., S. 401-404, 52. St., S. 410-412, Nachtrag: 5. Jg., 1826, 3. St., S. 21-23; 38 St., S. 300 < AV 2827>
- 2618. Predigt, bei der Todesfeier des hochwürdigsten Fürstbischofs Franz Egon, Freiherrn von Fürstenberg, Bischofs zu Paderborn und Hildesheim etc., am 25. August 1825 im Dome zu Paderborn gehalten, Paderborn; Arnsberg: Wesener 1825, 21 S. <EAB Iw 834; AV 1340>
- 2619. **Mejer**, Franz Egon Freiherr von Fürstenberg zu Herdringen, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 7. Bd., 1878, S. 306-307 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>
- 2620. **Sapp**, Wilhelm, Die Wahl des Freiherrn Franz Egon von Fürstenberg zum Koadjutor des Bischofs von Hildesheim und Paderborn 1786, 237 S. (Diss. Münster 1913/1922)
- 2621. **Mittorp**, Hans-Dietrich, Franz Egon von Fürstenberg im evgl. Kirchenbuch, in: Die Warte, 7. Jg., 1939, H. 12, S. 179-180, 1 Portrait <EAB 4,219a; AV 3201a; StAPb 4616>

Friedrich Klemens von Ledebur-Wicheln (1825-1841)

2622. **Reusch**, [Franz Heinrich], Friedrich Clemens Joseph Egon Maria Anton Freiherr v. Ledebur-Wicheln, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 18. Bd., 1883, S. 112-113 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60>

Richard Dammers (1841-1844)

2623. **Rosenkranz**, [Georg Joseph], Richard Dammers, Bischof von Paderborn. Nekrolog, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 8. Bd., 1845, S. 366-372 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

Franz Drepper (1845-1855)

- 2624. Sr. Bischöflichen Gnaden dem Hochwürdigsten Bischofe von Paderborn Herrn Dr. Franz Drepper, am Tage seiner Consekration den 13. Juli 1845, o. O. 1845 < EAB 62A3a>
- 2625. Freusberg, J[oseph], Dr. Franz Drepper, Bischof von Paderborn, + 5. November 1855. Ein Nekrolog, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 18. Bd., 1857, S. 294-301 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

Konrad Martin (1856-1879)

- 2626. Die Bischofs-Weihe nach dem Römischen Pontificale. Bei Gelegenheit der Consecration des ... Dr. Konrad Martin zum Bischof von Paderborn am Tage Mariä Himmelfahrt, 17 (sic!) August 1856, Paderborn: Schöningh 1856, 77 S. (Mit kurzer Biographie) < AV 1046>
- 2627. Kolkmann, Jos[eph], Die Diöcesan-Synode vom 8., 9. und 10. October 1867. Zur Beleuchtung des Kirchenregiments in der Diöcese Paderborn unter dem Bischofe Dr. Conrad Martin, Münster: Brunn 1868, 155 S. <EAB Ih 469; AV 1771>
- 2628. Der »Absetzungs«-Prozeß des Bischofs von Paderborn Dr. Conrad Martin vor dem »Königl. Gerichtshof für kirchliche Angelegenheiten«, Berlin: Verlag der Germania 1875, 68 S. (Anschuldigungsschrift; Bericht der Verhandlung) <EAB Ik 88>
- 2629. **Schreiber**, Anton [=Christian Stamm], Dr. Conrad Martin, Bischof von Paderborn. Würzburg: Woerl 1875, 40 S., 1 Portrait (Deutschlands Episcopat in Lebensbildern; 19) <EAB 79,1024(19)>

- 2630. **Martin,** Konrad, Drei Jahre aus meinem Leben, Mainz: Kirchheim 1877, 170 S. (1874-1877: Gefangennahme in Paderborn und Exil) <EAB Nv 92>
- 2631. **Klein,** Predigt am Grabe des Hochwürdigsten Herrn Dr. Konrad Martin Bischofs von Paderborn, gehalten im Dom zu Paderborn am 25. Juli 1879. Nebst einem Anhange, Paderborn: Schöningh 1879, 16 S. <AV 2347>
- 2632. **Rebbert,** Joseph, Der Bekenner-Bischof Dr. Konrad Martin, + 16.Juli 1879, Paderborn: Bonifacius 1879, 16 S., 1 Portrait <EAB Ia 822, StAPb 351>
- 2633. [Schreiber, Anton = Christian Stamm], Une illustre victime de la persécution allemande. Mgr. Konrad Martin, évêque de Paderborn. Übers. E. Pfeiffer, Paris: Soussens et Cie. 1880, 54 S. <EAB 28,234>
- 2634. **Wippermann**, Konrad Martin, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 20 Bd., 1884, S. 490-498 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60>
- 2635. **Stamm**, Christian, Dr. Conrad Martin Bischof von Paderborn. Ein biographischer Versuch, Paderborn: Junfermann 1892, VIII, 555 S., 1 Portrait <EAB Ia 122; AV 1201>
- 2636. Urkundensammlung zur Biographie der Dr. Conrad Martin, Bischofs von Paderborn, Hg. Christian **Stamm**, Paderborn: Junfermann 1892, VIII, 444 S. <EAB Bra V,13>
- 2637. **Stamm**, [Christian], Dr. Konrad Martin, Bischof von Paderborn, in: Lebensbilder hervorragender Katholiken des neunzehnten Jahrhunderts, Hg. Johann Jacob Hansen, Paderborn: Bonifacius 1901, Bd. 1, S. 64-74, 1 Portrait <EAB 28,342>
- 2638. Aus der Briefmappe des hochseligen Bischofs Dr. Conrad Martin von Paderborn, Hg. Christian Stamm, Paderborn: Junfermann 1902, XX, 563 S. <EAB Ia 463>
- 2639. **Rehrmann**, A[nton], Der hochselige Bekenner-Bischof Dr. theol. Conrad Martin. Ein biographisches Gedenkblatt zu dessen 25jährigen Todestage am 16. Juli 1904, Heiligenstadt: Cordier 1904, Ill. <EAB Ia 676>
- 2640. Renatus [= Johannes Schäfers], Der Bekennerbischof Konrad Martin von Paderborn. Ein Lebensbild. (Aus Anlaß des 100. Jahrestages seiner Geburt, mit besonderer Berücksichtigung des Kulturkampfes, dem Ka-

tholischen Volke dargestellt), Hamm: Breer & Thiemann 1912, 152 S., 1 Portrait <EAB Ia 825; StAPb 352>

2641. **Rosenberg**, Joseph, Bischof Konrad Martin und die Anstellung von Geistlichen. Ein Kriminalfall aus dem Kulturkampf, in: Theologie und Glaube, 18. Jg., 1926, H. 1, S. 17-33 <EAB LS III 340>

2642. **Volmer,** Ansgar, Bischof Konrad Martin, Kevelaer: Butzon u. Berker [1935], 198 S. (Deutsche Priestergestalten. Vorbilder katholischer Lebensformung für Klerus und Volk.) <EAB 46,208; StAPb 1617>

2643. **Liese,** Wilh[elm], Konrad Martin. Professor und Bischof 1812-79, Paderborn: Bonifacius 1937, 250 S., Ill. <EAB 39,239>

2644. Liese, Wilhelm, Bischof Konrad Martins kirchliche Bedeutung, in: Theologie und Glaube, 30. Jg., 1938, H. 1, S. 44-51 < EAB LS III 340>

Franz Caspar Drobe (1882-1891)

2645. Die Bischofs-Weihe. Für die Feier der Consekration und Inthronisation Sr. Bischöflichen Gnaden des Hochwürdigsten Herrn Dr. Franz Caspar Drobe, Bischofs von Paderborn, Paderborn: Schöningh 1882, 24 S., 1 Portrait <AV 3038>

2646. **Burg**, Jos[eph], Trauerrede zur Erinnerung an Seine bischöflichen Gnaden den hochwürdigsten Herrn Dr. Franz Caspar Drobe gehalten am 16. März 1891 in der Pfarrkirche zu Attendorn, Attendorn: Kirfel 1891, 15 S. <EAB Iw 624>

Hubertus Theophil Simar (1891-1899)

2647. **Kiel**, Ag. Jos., Der Gesalbte des Herrn. Denkschrift zur Wahl und Weihe des neuerwählten Bischofs von Paderborn Hubertus Theophilus Simar, Heiligenstadt: Cordier 1891, 57 S., Ill. <EAB Ia 562>

2648. Dr. Hubertus Simar, Erzbischof von Köln. Ein Lebensbild, Köln: Bachem, 2. Aufl. 1900, 64 S., 8 Ill. <EAB 158,41>

2649. Das Wappen des gegenwärtigen Erzbischofs von Köln, Dr. Hubert Simar, in: Der Deutsche Herold, 31. Jg., 1900, Nr. 3, S. 51, 1 Ill. <AV Z 79>

2650. Lauchert, F., Hubert Theophil Simar, in: Biographisches Jahrbuch und deutscher Ne-

krolog, Berlin: Reimer, 7. Bd., 1902 (1905), S. 292-293 <UBPb P08 ADI 1084>

Wilhelm Schneider (1900-1909)

2651. Prälat Dr. Wilhelm Schneider, erwählter und bestätigter Bischof von Paderborn. Ein Lebensbild, Paderborn: Schöningh 1900, 71 S., 9 Ill. <EAB 54,872; AV 2349; StAPb 2009>

2652. (Nekrolog auf Wilhelm Schneider), in: Theologie und Glaube, 1. Jg., 1909, H. 7, (nach S. 600), 1 Portrait <EAB LS III 340>

2653. **Peters**, Norbert, Bischof Wilhelm Schneider, in: Heliand. Monatsschrift zur Pflege religiösen Lebens für gebildete Katholiken, 1. Jg., 1910, S. 39-44 < EAB Ia 407>

2654. Avenarius, Bischof Dr. Wilhelm Schneider. Zu seinem 20. Todestage, in: Heimatblätter. Zeitschrift der Heimatvereine des Kreises Olpe, 6. Jg., 1929, Nr. 11, S. 161-165 < StAPb

Karl Joseph Schulte (1910-1920)

2655. **Hoeber**, Karl, Kardinal und Erzbischof Schulte, in: Volk und Kirche. Katholisches Leben im deutschen Westen, Hg. Karl Hoeber, Essen: Fredebeul & Koenen 1935, S. 5-10

2656. Kardinal Schulte, 25 Jahre Bischof, in: Heimatbote, 8. Jg., 1935, Nr. 3, 1 Portrait <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>

2657. **Simon**, [Paul], Karl Joseph Kardinal Schulte. Ein Bild seines bischöflichen Wirkens, Köln: Bachem 1935, 32 S., 1 Portrait <EAB 155,672>

2658. Karl Joseph Kardinal Schulte von Köln, in: Die Getreuen, 18. Jg., 1941, S. 42, 1 Portrait (Nachruf) < EAB Z 141>

Kaspar Klein (1920-1941)

2659. Erzbischof Dr. Kaspar Klein, Ehrenbürger der Stadt Paderborn, in: Heimatbote, 3. Jg., 1930, Nr. 11 < EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>

2660. In Christus Jesus Euer aller Vater. 1940, Hg. Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, Paderborn: Bonifacius 1940, Ill. (Festschrift zum 50jährigen Priesterjubiläum von Kaspar Klein) <EAB H 191>

2661. **Liese**, [Wilhelm], Der Erzbischof von Paderborn, in: Die Getreuen, 17. Jg., 1940, S.

49-50, 1 Portrait (Zum 50jährigen Priesterjubiläum von Kaspar Klein) <EAB Z 141>

2662. Erzbischof Klein von Paderborn +, in: Die Warte, 9. Jg., 1941, H. 3, S. 19-20 <EAB 4,219a; AV 3201a; StAPb 4616>

11.2.4.2 Einzelne Geistliche

2663. Domkapitular Prälat Bartels im goldenen Jubelkranze seines gesegneten Priestertums, in: Heimatbote, 5. Jg., 1932, Nr. 5 <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>

2664. Bernhard Bartmann, in: Religionswissenschaft der Gegenwart in Selbstdarstellungen, Hg. Erich Stange, Leipzig: Meiner 1927, Bd. 3, S. 1-35, 1 Portrait (Autobiographie) < EAB I 108>

2665. **Stakemeier,** Eduard, Bernhard Bartmann +, in: Theologie und Glaube, 30. Jg., 1938, H. 5, S. 481-484 < EAB LS III 340>

2666. [Wagner, Martin], Weihbischof Augustinus Baumann, in: Heimatbote, 5. Jg., 1932, Nr. 13, Ill. <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>

2667. [Becker, Ferdinand], Mönchstyranney in Paderborn aus und mit Actenstücken. Dem Friedenskongreß zu Rastadt vorgelegt, Frankfurt; Leipzig 1798, 32 S. <AV 1340>

2668. Becker zu Paderborn, in: Neues fortgesetztes Westphälisches Magazin zur Geographie, Historie und Statistik, 1798, 3. St., S. 279-280 < AV 150>

2669. Greuel der Mönchsherrschaft in Paderborn, in: Archiv für die neueste Kirchengeschichte, 6. Bd., 1798, 2. St., S. 321-353 < EAB Th 5143>

2670. **Becker**, Ferdinand, Geschichte meiner Gefangenschaft im Franziscaner Closter zu Paderborn. Ein Beytrag zur Sitten- und Aufklärungs-Geschichte des Hochstifts am Ende des achtzehnten Jahrhunderts, Rudolfstadt: Langbein u. Klüger, 1799, 46 S. <AV 2871>

2671. Molkenbuhr, M[arcellin], Erste Antwort des P. M. Molkenbuhr auf die vorgebliche Mönchs-Tyranney in Paderborn. Dem Friedens-Congreß in Rastadt vorgelegt. In Sachen des zu Paderborn excommunizirten Dom-Vicarii Ferdinand Becker, Münster:

Aschendorff; Paderborn: Junfermann 1799, 40 S. <EAB Cod. 303; AV 1340>

2672. Vorläufige Zurechtweisung des Franziskaner-Provinzials. M. Molkenbuhr. In Betreff der von ihm verfaßten Schrift: Antwort auf die vorgebliche Mönchstyranney in Paderborn; in Sachen des exkommunizirten Domvikarii Becker. Als Anhang zur Geschichte des Beckerschen Inquisitions-Prozesses, [Helmstedt] 1800, 36 S. <EAB 90,1029>

2673. Molkenbuhr, M[arcellin], Zweyte Antwort auf die vorgebliche Mönchs-Tyranney in Paderborn. In Sachen des zu Paderborn exkommunizirten Dom-Vicarii Ferdinand Becker; nebst Geschichte vom Pabst Gregor dem siebenten und Kaiser Heinrich dem vierten, Münster: Aschendorf; Paderborn: Junfermann 1801, 136 S. <EAB Cod. 303>

2674. Aktenmäßige Darstellung des wider den Fürstl. Schulkommissar und Benefiziaten am Dom und der Kollegiatkirche zum Busdorf Ferdinand Becker in Paderborn geführten Inquisitionsprozesses nebst der früheren Lebensgeschichte dieses Mannes und einer Nachricht von seinen Schicksalen seit seiner Errettung aus dem Kerker bis zu dem vom Reichskammergericht in seiner Sache gefällten Endurtheile, Mengeringhausen: Weigel 1802, XVI, 550 S. <AV 1820>

2675. **Rosenkranz**, G[eorg] J[oseph], Eine Inquisitionsgeschichte, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 13. Bd., 1852, S. 372-383 (Betr. Ferdinand Becker) <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2676. **Elfers,** Heinrich, Professor Dr. Joseph Brögger +, in: Theologie und Glaube, 27. Jg., 1935, H. 5, S. 529-531 < EAB LS III 340>

2677. Duae olivae dudum in domo domini fructiferae Recens In sublimiorem Ecclesiae hortum transplantatae, Syncharisticis versibus adornatae ... Wilhelmo Hermanno Libero Baroni Wolff Metternich ex Gracht ... Et ... Pantaleoni ... Post peracta die 16. Februarii, et 23. Martii Pontificalis Inaugurationis solemnia, in submississimae Venerationis Argumentum à Conventu Abdinghoffensi praesentatae et oblatae, Paderbornae: Buch 1721, 14 S. (Pantaleon Bruns) < EAB Pa 81>

2678. Loer, Paul, Moritz von Büren. 1604-1661. Ein Zeitbild aus der Geschichte der katholi-

- schen Restauration des 17. Jahrhunderts, Paderborn: Schöningh 1939, 157 S. (Paderborner Studien; 2) <AV 3096>
- 2679. **Koch,** Der Weihbischof Hermann Citrensis, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 35. Bd., 1877, 2. Abt., S. 96-101 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2680. [Buse, A.], Erinnerungen aus dem Leben Dr. Heinrich Drüke's, Dom-Dechanten, General-Vicars und Bisthumsverwesers von Paderborn, in: Katholisches Magazin für Wissenschaft und Leben, 1. Bd., 1844/45, H. 3, S. 389-408; H. 4, S. 472-502; H. 5, S. 668-711 < EAB Ia 556>
- 2681. Nekrolog des zu Paderborn am 20. November 1844 verstorbenen General-Vikars und Domdechanten Dr. Johann Heinrich Drüke, Crefeld: Klein 1845, 18 S. < AV 788>
- 2682. + P. Dr. theol. Ferdinand Doelle O.F.M., in: Franziskanische Studien, 23. Jg., 1936, S. 1-7
- 2683. Leben des gottselig verstorbenen Anton Fechteler, ehemaligen Pfarrers an der Universitätspfarr- oder Jesuitenkirche in Paderborn, o. O. [ca. 1821], 14 S. <AV 914>
- 2684. Ueber das Leben, den Charakter, und die Verdienste des am 1sten November 1821 zu Paderborn verstorbenen Pfarrers Anton Fechteler, des bekannten Stifters der dortigen katholischen Freischule, in: Westphalen und Rheinland, 2. Jg., 1823, 16. St., S. 119-122; 17. St., S. 130-132; 18. St., S. 135-137 < AV 2827>
- 2685. **Peters**, Norbert, Joseph Feldmann, in: Theologie und Glaube, 19. Jg., 1927, H. 5, S. 597-603 <EAB LS III 340>
- 2686. **Peters**, Norbert, Joseph Feldmann, in: Westfälische Lebensbilder, Münster: Aschendorff, Hauptreihe, Bd. 2, 1931, S. 351-362, 1 Portrait <EAB LS VI 535; AV 3608; StAPb 4183>
- auch als Sd. erschienen: <EAB 43,338>
- 2687. **Liese**, Auguste, Weihbischof Dr. theol. Josef Freusberg, in: Heimatblätter für das obere Sauerland, 7. Jg., 1930, S. 71-73 <StAPb 8910>
- 2688. Leben und letzte Schrift des seligen Caspar Frings, Licentiaten der Theologie und Professors der Kirchengeschichte an dem Seminarium Theodorianum in Paderborn, Münster: Theising 1851, 76 S. < AV 1071>

- 2689. [Wagner, Martin], Silberjubilar Professor Dr. Fuchs, in. Heimatbote, 8. Jg., 1935, Nr. 4, 1 Protrait <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>
- 2690. Domkapitular Professor Dr. Bernhard Funke +, in: Heimatbote, 6. Jg., 1933, Nr. 11 <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>
- 2691. **Simon**, Paul, Berhard Funke +, in: Theologie und Glaube, 26. Jg., 1934, H. 1, S. 1-3 <EAB LS III 340>
- 2692. Völker, Chr[istoph], Pfarrer Anton Gemmeke (+), in: Westfälische Zeitschrift, 94. Bd., 1938, 2 Abt., S. 297-299 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2693. **Linneborn**, [Johannes], Dr. H. Hähling v. Lanzenauer. Weihbischof von Paderborn. Predigt, gehalten im Dome zu Paderborn bei der Beerdigung am 3. September 1925, Paderborn. Bonifacius 1925, 15 S., 1 Ill. <EAB 58,36>
- 2694. [Rosenmeyer, Ignaz Philipp], Biographische Nachrichten. Von zwei merkwürdigen gelehrten Paderbörnern, welche als Aebte in dem, vom 13ten Bischofe zu Hildesheim, dem H. Bernward (+ 1022 im Novemb.) aus eigenen Privatgütern fundirten Benediktinerstifte St. Michael in Hildesheim (Bursfelder Kongregation) gelebt, und darin sich in dieser Eigenschaft ganz vorzüglich ausgezeichnet haben, in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens und Rheinlands, 3. Jg., 1826, 10. St., S. 75-78 (Ludovikus Hatteisen) < AV 420>
- 2695. **Böhmer**, Georg Ludewig, Rechtsgutachten. Den Rechts-Bestand der Vergebung der durch Eintritt in Kriegsdiensten erledigten Präbende des Herrn Grafen Lothar Franz von Hatzfeld betreffend, Göttingen 1779 <EAB Cod. 186>
- 2696. **Koch,** Friedr[ich] Aug[ust], Der Paderborner Domdechant Heinrich v. Haxthausen, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 18. Bd., 1857, S. 311-316 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2697. [Wagner, Martin], Weihbischof Dr. Johannes Hillebrand +, in: Heimatbote, 4. Jg., 1931, Nr. 9 <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>
- 2698. Weihbischof Meinwerk Kaup, in: Heimatblätter. Organ des Heimatbundes für den Kreis Lippstadt, 15. Jg., 1933, Nr. 11, S. 44 <EAB Z 22a>

- 2699. Jansen, Franz, Der Paderborner Domdechant Graf Christoph von Kesselstadt und seine Handschriftensammlung, in: Sankt Liborius. Sein Dom und sein Bistum, Hg. Paul Simon, Paderborn: Bonifacius 1936, S. 355-368, Ill. <EAB 154,624; AV 3521; StAPb 4404>
- 2700. **Rosenkranz**, G[eorg] J[oseph], Aus dem Leben des Jesuiten Athanasius Kircher 1602-1680, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 13. Bd., 1852, S. 11-58 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2701. Dr. Beda Kleinschmidt +, in: Heimatbote, 5. Jg., 1932, Nr. 4, 1 Portrait <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>
- 2702. [Limberg, Ferdinand], + P. Dr. Beda Kleinschmidt, O.F.M, in: Egge-Gebirgs-Bote (N. F.), 9. Jg., 1932, Nr. 43, 1 Portrait <StAPb 9054>
- 2703. Dr. theol. P. Beda Kleinschmidt O.F.M., in: Franziskanische Studien, 19. Jg., 1932, S. 171-172
- 2704. Winimar Knipschild, Abt der Benediktiner-Abtei Abdinghof und Weihbischof von Paderborn, in: Sauerländisches Familienarchiv, 1903, Nr. 3, Sp. 57-62 <StAPb 4041>
- 2705. [Wagner, Martin], Gotteshaus Glocken Seelsorger. in. Heimatbote, 7. Jg., 1934, Nr. 9 (Einführung von Propst Otto Koch als Pfarrer der Gaukirche) < AV 5259a; StAPb 9045>
- 2706. Joseph Gustav Langenohl. Ein Gedenkblatt zu seinem 100. Geburtstage. (16. Mai 1814), in: Heimatbote, 1. Jg., 1914, Nr. 5, S. 39 <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>
- 2707. Walter, F[ritz] A[nton], Unsere Priester. Bilder aus dem Leben, Paderborn: Bonifacius 1937, 264 S. (»Gottes getreuer Diakon. Aus dem Leben des »Vaters der Armen«. Kaplan Joseph Langenohl, Paderborn« S. 92-202) <EAB 49,511>
- 2708. **Wurm**, H[ermann] J[oseph], Johannes Linneborn +, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde, 89. Bd., 1932, 2. Abt., S. 220-224 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2709. Dompropst Professor Dr. Linneborn +, in: Heimatbote, 6. Jg., 1933, Nr. 1, 1 Portrait <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>

- 2710. **Herte**, A[dolf], Johannes Linneborn, in: Theologie und Glaube, 25. Jg., 1933, H. 2, S. 133-141 <EAB LS III 340>
- 2711. Schönenbeck, Simon, Erkändtnüß des Rechten mit Beschluß/Wieder Pater Bernhard Löper/der Gesellschaft Jesu Priester und Teufelsbänner/von und zu Paderborn in Westphalen: Mit welchem ihm/durch Brüderliche Straff/zu erkennen geben wird: wie mächtig er sich in seinem Vatterland vbergriffen hab/zu viel vermessen/vnd angenommen/daß ihm weder gebühret/noch befohlen ist, o. O. 1657 <EAB Th 6044>
- 2712. **Rundauss**, Franciscus, Kurtze jedoch wol-begründete Widerlegung Einer Anno 1657 unter Namen eines Licentiaten Simonis Schonenbeck/also intitulirten und in Truck außgegangenen Erkandtnuß deß Rechtens/gegen den Ehrwürdigen P. Bernardium Löper von Paderborn/der Societät Jesu Priester, o. O. 1659, 27 S. <EAB 91,119>
- 2713. **Richter**, Wilhelm, Die »vom Teufel Besessenen« im Paderborner Lande unter der Regierung des Fürstbischofs Theodor Adolf von der Reck und der Exorcist P. Bernhard Löper S. J., in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 51. Bd., 1893, 2. Abt., S. 37-96, 1 Urk. <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2714. [Rosenmeyer, Ignaz Philipp], Etwas zur Lebensgeschichte des Paderbornischen gelehrten Jesuiten Jakob Masen (Masenius), in: Westphalen und Rheinland, 4. Jg., 1825, 25 St., S. 195-196, mit Schriftenverzeichnis <AV 2827>
- 2715. **Kraus**, F. X., Jakob Masen, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 20. Bd., 1884, S. 558-559 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60>
- 2716. **Scheid,** N[ikolaus], Der Jesuit Jakob Masen, ein Schulmann und Schriftsteller des 17. Jahrhunderts, Köln: Bachem 1898, VII, 72 S. (Görres-Gesellschaft, 1.Vereinsschrift für 1898) <EAB Ae 4>
- 2717. [Johann Martin] Mentger, in: Georg Christoph Hamberger; Johann Georg Meusel. Das gelehrte Teutschland oder Lexikon der jetzt lebenden teutschen Schriftsteller, Lemgo, 5. Aufl. 1797, 5. Bd., S. 173 < UBPb P08 ADI 1068>

- 2718. **Kuhlmann**, [Bernhard], Pfarrer Dr. phil. Konrad Mertens. Ein Lebensbild, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 63. Bd., 1905, 2. Abt., S. 110-117, 1 Portrait <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2719. **Scheid,** Nikolaus, Pater Moritz Mescheler aus der Gesellschaft Jesu. Ein Lebensbild, Freiburg: Herder 1925, 220 S., 4 Ill. (Jesuiten. Lebensbilder großer Gottesstreiter) <EAB 5,666>
- 2720. **Erhard,** H. A., Ignaz Theodor Liborius Meyer ... Ein biographisches Denkmaal, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 6. Bd., 1843, S. 310-341 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2721. **Michelis**, Friedrich Bernhard Ferdinand Michelis, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 52. Bd., 1906, S. 376-384 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>
- 2722. [Marcellin] Molckenbuhr, in: Georg Christoph Hamberger; Johann Georg Meusel. Das gelehrte Teutschland oder Lexikon der jetzt lebenden teutschen Schriftsteller. Lemgo, 5. Aufl. 1797, 5. Bd., S. 274-275 < UBPb P08 ADI 1068>
- 2723. **Rosenmeyer**, I[gnaz] P[hilipp], Nekrolog. Pater Marcellin Molckenbuhr, Franziskaner, der Theologie Doctor und gewesener Provincial seines Ordens, geboren zu Rheine, im ehemaligen Münsterschen Amte gleiches Namens am 1sten September 1741, gestorben zu Paderborn am 26. Juny 1825, im 84sten Jahre seines Lebens, in: Westphalen und Rheinland, 4. Jg., 1825, 29. St., S. 226-227 < AV 2827>
- 2724. **Schulte**, [Joh. Friedr. v.], Marcellin Molckenbuhr, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 22. Bd., 1885, S. 91-92 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60>
- 2725. **Hatzfeld,** Johannes, Prof. Dr. Hermann Müller +, in: Theologie und Glaube, 24. Jg., 1932, H. 2, S. 141-144 < EAB LS III 340>
- 2726. [Wagner, Martin], Professor Dr. Hermann Müller, in: Heimatbote, 5. Jg., 1932, Nr. 1 <EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>
- 2727. Kenotaph des Domherrn Friedrich von Oeynhausen im Dompürting zu Paderborn, in:

- Heimatborn, 16. Jg., 1936, Nr. 12, S. 48, 1 Ill. <AV 3051; StAPb 9055>
- 2728. Nachruf. Dr. theol. Heinrich Oswald, Professor am Lyceum Hosianum zu Braunsberg, + 7. August 1903, in: Vestische Zeitschrift, 14. Bd., 1904, S. 98-100 < StAPb 5458>
- 2729. Lauchert, F., Heinrich Oswald, in: Biographisches Jahrbuch und deutscher Nekrolog, Berlin: Reimer, 8. Bd., 1903 (1905), S. 194-195 < UBPb P08 ADI 1084>
- 2730. [Cosmann, Friedrich Wilhelm], Dem ... Ignatius Abte des Gotteshauses Abdinghof binnen Paderborn ... Am Einsegnungstage gesungen, Paderborn: Wittneven 1797 (Ignatius Paland) <AV 2314a>
- 2731. **Linneborn**, [Johannes], Heinrich von Peine, Reformator des Klosters Abdinghof in Paderborn 1477-1491, und seine Vita. Ein Beitrag zur Geschichte der Gründung und der Reformthätigkeit der Bursfelder Kongregation, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 59. Bd., 1901, 1. Abt., S. 169-213 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2732. **Koch**, Johann Pelcking, Weihbischof von Paderborn, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 20. Bd., 1859, S. 361-367 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2733. **Reusch**, [Franz Heinrich], Johannes Pelking (Pelcking), in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 25. Bd., 1887, S. 330-331 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>
- 2734. **Beckmann**, Adalbert Andreas, Johannes Pelcking. 1573-1642. Ein Beitrag zur Geschichte der Gegenreformation, Würzburg: Triltsch 1935, XVI, 98 S. (Diss. Münster) <EAB 39,545; AV 3175>
- 2735. W., Westphälische Gelehrte und denkwürdige Männer. I. Gobelinus Persona, in: Westphälisches Magazin, 4. Bd., 1788, H. 15, S. 203-205 < EAB 39,44>
- 2736. Rosenmeyer, I[gnaz] P[hilipp], Theodor von Niem und Gobelin Persona, oder Charakterzüge und Scenen aus dem Leben dieser beiden merkwürdigen Paderborner, die schon vor Luther wichtige Schritte zur Reformation gethan haben, in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westpha-

- lens und Rheinlands, 2. Jg., 1825, 14. St., S. 9-13; 16. St., S. 27-32 < AV 410; StAPb 2100>
- 2737. **Rosenkranz**, G[eorg] J[oseph], Gobelinus Persona. Ein biographischer Versuch, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 6. Bd., 1843, S. 1-36, Urk. <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2738. **Bayer**, Edmund Alfred, Gobelinus Persona. Ein Beitrag zur Kritik der Geschichtsschreiber des XIV. und XV. Jahrhunderts. T. 1. Leben und Zeitalter Gobelins. 1358-1424, Leipzig: Edelmann [1874], 72 S. (Diss. Leipzig) < AV 932>
- 2739. **Hagemann,** Arnold, Ueber die Quellen des Gobelinus Persona, T. 1, Bad Soden: Pusch 1874, 76 S. (Diss. Halle) <AV 2472>
- 2740. **Goebel,** G., Wilhelm von Ravensberg und Gobelinus Persona. Ein Geschichtsbild aus den Zeiten des päpstlichen Schisma, in: 1. Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg, 1877, S. 19-62
- 2741. Lindner, [Theodor], Gobelinus Person oder Persona, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 9. Bd., 1879, S. 300-301 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>
- 2742. **Abels,** Herm[ann], War Gobelin Person Official des Bisthums Paderborn? in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 52. Bd., 1894, 2. Abt., S. 151 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2743. Abels, Hermann, Gobelin Person. (1358-1425.) Sein Wesen und Wirken als Paderborner Reformator zu Anfang des 15. Jahrhunderts, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 57. Bd., 1899, 2. Abt., S. 3-34 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2744. [Wilbrand, Julius], Über Gobelinus Persona und Grafen Wilhelm den jüngeren von Berg und Ravensberg, in: 14. Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg, 1900, S. 103-104
- 2745. **Warning**, Wilhelm, Gobelinus Persona. Ein Ravensberger Vorreformator, in: Der Ravensberger Heimatkalender 1942 für das Minden-Ravensberger Land, 17. Jg., S. 136-138
- 2746. Norbert Peters, in: Die Religionswissenschaften der Gegenwart in Selbstdarstellungen, Hg. Erich Stange, Leipzig: Meiner

- 1927, Bd. 3, S. 91-126 (Autobiographie) <EAB I 108>
- auch als Sd. erschienen: <EAB 37,291>
- 2747. **Blome**, Friedrich, Norbert Peters +, in: Theologie und Glaube, 30. Jg., 1938, H. 2, S. 119-124 <EAB LS III 340>
- 2748. **Paffrath**, Tharsicius, Erinnerungen an Norbert Peters, in: Kirche und Kanzel, 21. Jg., 1938, S. 108-110 < EAB Z 386>
- 2749. [Plassmann, Clemens], Totenzettel des Domkapitulars Franz Wilhelm Plassmann, in: Plassmann'sche Familiennachrichten, 2. Reihe, 1926, H. 4, S. 57-58 < EAB Cod. 468>
- 2750. **Völker**, [Christoph], Das Grabmal Hermanns von Plettenberg genannt Herting in der Busdorfkirche, in: Heimatborn, 15. Jg., 1935, Nr. 12, S. 45, 1 Ill. < AV 3051; StAPb 9055>
- 2751. Poincaré in der Paderborner Kirche, in: Heimatborn, 11. Jg., 1931, Nr. 6, S. 24 (Während der Französischen Revolution geflüchteter Professor der Theologie, Nicolaus Antonius Poincaré, der zeitweilig in der Universitätskirche predigte) <AV 3051; StAPb 9055>
- 2752. **Seiler,** Joseph, Johannes Püllenberg. Eine Skizze, Paderborn: Schöningh 1856, 16 S. <AV 976>
- 2753. **Reusch**, [Franz Heinrich], Johann Püllenberg, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 26. Bd., 1888, S. 709 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60; StAPb 5218>
- 2754. **Freiburg**, A., Prof. Dr. Joseph Rebbert, in: Trutznachtigall. Zeitschrift des Sauerländer Heimatbundes e. V., 5. Jg., 1923, S. 22-23 <EAB 9,666>
- 2755. **Rosenmeyer,** I[gnaz] P[hilipp], Johannes Rempe, einer der größten lateinischen Dichter, welche das Fürstenthum Paderborn hervorgebracht hat, in: Westphalen und Rheinland 2. Jg., 1823, 47. St., S. 365-367; 48. St., S. 373-375 <AV 2827>
- 2756. **Zimmermann**, P[aul], Johann Rempen, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 28. Bd., 1889, S. 200-202 <UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60>
- 2757. [Rosenmeyer, Ignaz Philipp], Von älteren und neueren Regenten der Grafschaft

- Rittberg, als Nachtrag zu meiner in der Länder- und Völkerkunde (Band VI. Heft 3) abgedruckten historisch-geographischen Beschreibung der Grafschaft Rittberg, in: Westphalen und Rheinland, 2. Jg., 1823, 34. St., S. 265-267; 35. St., S. 273-275; 38. St., S. 294-297; 39. St., S. 303-305 < AV 2827>
- 2758. [Rosenmeyer, Ignaz Philipp], Biographische Nachrichten. Von zwei merkwürdigen gelehrten Paderbörnern, welche als Aebte in dem, vom 13ten Bischofe zu Hildesheim, dem H. Bernward (+ 1022 im Novemb.) aus eigenen Privatgütern fundirten Benediktinerstifte St. Michael in Hildesheim (Bursfelder Kongregation) gelebt, und darin sich in dieser Eigenschaft ganz vorzüglich ausgezeichnet haben, in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens und Rheinlands, 3. Jg., 1826, 10. St., S. 75-78 (Wilhelmus Rören) < AV 420>
- 2759. **Laumann**, Clemens, Lebensweisheiten eines alten Paderborner Mönches, in: Heimatborn, 2. Jg., 1922, Nr. 11, S. 42 (Jodokus Rosen, Abt von Abdinghof) <AV 3051; StAPb 9055>
- 2760. Generalvikar Professor Dr. Rosenberg, in: Heimatbote, 3. Jg., 1930, Nr. 1, 1 Portrait <AV 3051; StAPb 9055>
- 2761. Dompropst Professor Dr. Simon, in: Heimatbote, 6. Jg., 1933, Nr. 7 < EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>
- 2762. **Beckhaus**, Friedrich Spee, Jesuit, menschenfreundlicher Retter der Hexen, religiöser Dichter, Opfer seiner Pflichttreue, in: Westfälischer Anzeiger, 24. Bd., 1810, Sp. 231-234
- 2763. Friedrich von Spee. Geboren 1591 gestorben 1635, in: Historisch-geographisch-statistisches-literarisches Jahrbuch für Westfalen und den Niederrhein, 1. Bd., 1817, S. 286-292 <EAB 39,820>
- 2764. [Rosenmeyer, Ignaz Philipp], Eine Anekdote aus dem Leben des Paderbornischen Jesuiten Friedrich von Spee, in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens und Rheinlands, 2. Jg., 1825, 18. St, S. 46-47 < AV 420; StAPb 2100>
- 2765. **Rosenmeyer**, [Ignaz Philipp], Von den Verdiensten, welche sich der Paderbornische Jesuit P. Friedrich von Spee durch sein unvergeßliches Werk: Cautio criminalis seu de pro-

- cessibus contra sagas etc., hinsichtlich des Hexenverbrennens in Deutschland, um die leidende Menschheit erworben, mit einigen Bemerkungen über die Hexen-Prozesse der Vorzeit, in: Westphalia, 5. Jg., 1826, 36. St., S. 281-284; 37. St., S. 290-291 < AV 2278>
- 2766. [Rosenmeyer, Ignaz Philipp], Friedrich von Spee, in: Westphalia, 6. Jg., 1827, S. 175
- 2767. **Micus**, Franz Joseph, Friedrich Spee, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 13. Bd., 1852, S. 59-76 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>
- 2768. **Hölscher**, [Otto], Friedrich Spee von Langenfeld. Sein Leben und seine Schriften, in: Programm der Realschule zu Düsseldorf 1871, Düsseldorf: Voß & Cie 1871, S. 1-12
- 2769. Cardauns, H., Friedrich Spee, in: Frankfurter zeitgemäße Broschüren, Hg. Paul Haffner, Frankfurt a. M.: Foesser 1884, N. F. Bd. 5, S. 103-133 < EAB Af 46>
- 2770. **Gebhard,** Ignaz, Friedrich Spe (sic!) von Langenfeld. Sein Leben und Wirken, insbesondere seine dichterische Thätigkeit, in: Bischöfliches Gymnasium Josephinum und damit in Verbindung stehendes Realprogymnasium zu Hildesheim. Programm für das Schuljahr Ostern 1892-1893, Hildesheim: Lax 1893, S. 3-24
- 2771. **Duhr,** Bernhard, Neue Daten und Briefe zum Leben des P. Friedrich Spe (sic!), in: Historisches Jahrbuch, 21. Bd., 1900, S. 328-352 <UBPb P30 40h1>
- 2772. **Diel,** Johannes, Friedrich Spe (sic!), Freiburg: Herder, 2. umgearbeitete Aufl. 1901, von Bernhard Duhr, VIII, 147 S., 1 Portrait (Sammlungen historischer Bildnisse) <EAB Ia 106 (2)>
- 2773. **Wahner**, J. G., Friedrich von Spee, in: Friedens-Blätter, 13. Jg., 1909, S. 142-144 < EAB Ia 406>
- 2774. **Kosch**, Wilhelm, Friedrich Spe (sic!), M. Gladbach: Volksvereins-Verlag 1914, 45 S., 1 Portrait (Führer des Volkes. Eine Sammlung von Zeit- und Lebensbilder; 8) <EAB 2,129>
- 2775. **Hübscher**, Arthur, Friedrich von Spee, der Bekämpfer des Hexenwahns, in: Süddeutsche Monathefte, 26. Jg., 1928/29, S. 146-149 < StAPb 8911>

2776. **Streng,** Richard, Friedrich von Spee. Zur 300. Wiederkehr seines Todestages am 7. August 1936, in: Atlantis, 7. Jg., 1935, S. 481-483 < StAPb 8912>

2777. **Feiten,** Joseph, Zum 300. Todestag des Friedrich von Spee, in: Trierische Heimat, 11. Jg., 1936, Nr. 9-12, S. 130-132, Ill. <StAPb 8907>

2778. **Nicolini**, Hans Heinrich, Vortrag, gehalten bei der Friedrich Spee-Feier der »Düsseldorfer Jonges« am 29. Oktober 1935, in: Düsseldorfer Heimatblätter, 5. Jg., 1936, H. 1, S. 9-22

2779. **Schwarz**, Karl, Friedrich von Spee. Der deutsche Dichter und Seelsorger, Saarbrücken: Saarbrücker Druckerei u. Verlag A.-G. 1938, 47 S., 1 Ill. <EAB 15,752>

2780. Spee, Friedrich von, Cautio Criminalis oder rechtliche Bedenken wegen der Hexenprozesse. Deutsche Ausgabe von Joachim-Friedrich Ritter, Weimar: Böhlau 1939, XLVII, 301 S, 1 Portrait (Forschungen zur Geschichte des deutschen Strafrechts; 1) (»Einführung«, auch Biographisches zu Spee) <EAB 15,764>

2781. **Rosenmeyer**, I[gnaz] P[hilipp], Der Paderbornische Annalist Nikolaus Schaten. Geboren 1603 - Gestorben 1676, in: Westphalia. Zeitschrift für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens und Rheinlands, 2. Jg., 1825, 7. St., S. 49-52, mit Schriftenverzeichnis <AV 420>

2782. **Giefers**, Wilhelm Engelbert, Zur Ehrenrettung des Jesuiten Nicolaus Schaten, Paderborn: Bonifacius 1880, 88 S. <EAB 154,4; AV 1951; StAPb 2095>

2783. **Wegele**, [Franz Xaver von], Nicolaus Schaten, in: Allgemeine Deutsche Biographie, Leipzig: Duncker & Humblot, 30. Bd., 1890, S. 615 < UBPb P08 ADI 1000(2); EAB LS I 60>

2784. Linneborn, [Johannes], Pfarrer Franz Xaver Schrader (+), in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde, 69. Bd., 1911, 2. Abt., S. 373-376 <EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2785. Gerhard Schuddekromen - Lemgo (um 1350-1432). Offizial zu Paderborn, in: Menschen vom lippischen Boden. Lebensbilder, Hg. Max **Staercke**, Detmold: Meyer 1936, S. 36-38

2786. Propst Steimann +, in: Heimatbote, 7. Jg., 1934, Nr. 4, 1 Portrait < AV 5259a; StAPb 9045>

2787. **Köhne**, Joseph, Die Tätigkeiten des Weihbischofs Nikolaus Steno im Bistum Paderborn, in: Theologie und Glaube, 34. Jg., 1942, H. 3, S. 155-165 < EAB LS III 340>

2788. **Hellwig**, Maria, Biographische Notizen über P. Michael Strunck S. J. und seine Familie, in: Heimatborn, 7. Jg., 1927, Nr. 6, S. 24 <AV 3051; StAPb 9055>

2789. **Simon,** Paul, Professor Dr. Franz Tenckhoff + 22. Mai 1921, in: Theologie und Glaube, 13. Jg., 1921, S. 191-192 <EAB LS III 340>

2790. **Tibus**, Ad[olf], Johann Rodger Torck, Domdechant zu Münster, Dompropst zu Minden und Domkapitular zu Paderborn, in: Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Alterthumskunde, 52. Bd., 1894, 1. Abt., S. 202-226 < EAB Z 375; AV Z 200; StAPb 4613>

2791. Ribbeck, Walther, Johann Rodger Torck in seinem Verhältnis zu der Politik seiner Zeit und in seinen Beziehungen zu den Bistümern Minden, Münster und Paderborn in den Jahren 1660-78, in: Forschungen zur brandenburgischen und preussischen Geschichte, 8. Jg., 1895, S. 469-486

2792. **Pütz**, Placidus, Zu Prälat Dr. Wokers goldenem Priesterjubiläum, in: Franziskanische Studien, 6. Jg., 1919, S. 369-371 <EAB Z 1102>

2793. Dechant Dr. Wurm, in: Heimatbote, 5. Jg., 1932, Nr. 6 < EAB V 106 a; AV 5259a; StAPb 9045>

11.3 Recht und Verfassung

11.3.1 Kirchenrecht

2794. Instrumentum notariale electionis Seu postulationis coadjutoris perpetui, cum futura successione, ecclesiae Paderbornensis, cum suis summarijs, o. O. 1703, 64 S. <EAB Th 6044>

2795. **Böhmer**, Georg Ludewig, Rechtsgutachten. Den Rechts-Bestand der Vergebung der durch Eintritt in Kriegsdiensten erledigten Präbende des Herrn Grafen Lothar Franz von Hatzfeld betreffend, Göttingen 1779 <EAB Th 1434a>

2796. [Meyer, Johann Friedrich Anton], Pro Memoria. Worin bewiesen wird, daß von dem